

« du / al » (le timbre horodateur « Klein » de 1902)

Hervé BARBELIN

" PIÈCE DU MOIS " DU 9 OCTOBRE 2021



Le timbre manuel horodateur fabriqué par les Ets Klein, reconnaissable par le « du » central qui sépare les quantième du jour et du mois, est mis en service dans le service télégraphique et la poste pneumatique de Paris en 1902 (première date recensée : 18 septembre 1902, dans une boîte d'un négociant à Marcophilex une heure avant la séance ! Elle n'a pas pu être présentée en séance mais nous la reproduisons néanmoins ci-contre).

La présentation illustre par des exemples l'emploi et le développement de ce modèle de timbre à date :

- précoce, à Paris 98 (Bourse) en octobre 1902,
- tardive, à Paris 118, en 1948,
- dans les communes de banlieue parisienne desservies par la poste pneumatique, à titre d'exemple : Enghien-les-Bains (1917) et Créteil (1914),
- dans les trois localités signalées par le catalogue Yvert spécialisé (tome 2, édition 1980) comme dotées de ce type de timbre à date : Bar-le-Duc (1914), Verdun (1915)... et Tananarive (1911),
- dans d'autres localités hors de Paris et de sa banlieue, non signalées par cet ouvrage : Tanger (1912), Casablanca (1918) et Tunis.



Elle se termine par une curiosité : le timbre analogue et du même fabricant, utilisé par l'administration télégraphique de Roumanie. Au centre de l'empreinte (1905), le « al » roumain remplace le « du » français.

